EL MODELO DE ECONOMIA SOLIDARIA UNA ALTERNATIVA FRENTE AL NEOLIBERALISMO

Resumen Ejecutivo

Por LUIS FRANCISCO VERANO PAEZ

América Latina, incluido el Caribe, es un continente con una extensión de 20 millones de kilómetros cuadrados, con grandes recursos naturales y humanos, suelos fértiles, todos los climas y temperaturas, lluvias abundantes, ríos navegables, la mas grande reserva selvática, de agua dulce y de oxigeno, el subsuelo rico en petróleo y toda clase de minerales, rodeado por los océanos Atlántico y Pacífico, poblado por 500 millones de habitantes, de los cuales el 35% son jóvenes menores de 30 años, por lo cual se ha denominado el Continente de la Esperanza.

No obstante esta potencia natural y humana, el modelo social, cultural, económico político capitalista que históricamente ha dominado y explotado nuestras riquezas naturales, científicas, tecnológicas y el trabajo humano, ha conducido a que 126 millones de trabajadores se hallen en el total desempleo, y el 60 % de los trabajadores ocupados laboran en la economía informal o sumergida.

Los organismos internacionales estima que 22 millones de niños trabajan para sobrevivir o ayudar a la sobre-vivencia de su familia, es decir, uno de cada cinco niños, de los cuales 18 millones son menores de 15 años, y que mas de 350 millones de personas se hallan en el grado de pobreza y exclusión social.

Al drama anterior se suma el endeudamiento externo que asciende a mas 750 Mil Millones de Dólares, pues a pesar de haber pagado ya dos veces su valor, hoy para poder pagar el servicio de la misma los gobiernos tienen que recurrir a mas endeudamiento externo por cuanto la estructura productiva generadora de divisas fue destruida por la política neoliberal aperturista de libre ingreso y salida capitales, mercancías y ganancias.

Con esta estrategia, las potencias económicas internacionales estrangularon nuestras economías, pues los subsidios a sus exportaciones, mas los múltiples obstáculos al ingreso de nuestra producción a los mercados de los países industrializados han eliminado la capacidad competitiva que la producción latinoamericana podría tener.

Un ejemplo es el caso Estados Unidos que en el 2004 invirtió en subsidios solo a la agricultura \$US 331 Mil Millones, lo que confirma que es mentira la inexistencia del mal llamado libre mercado y libre competencia.

Otro flagelo de los pueblos de la región es la inequitativa distribución de la riqueza en la región lo que ha conducido a que el 10% de los mas ricos reciben entre el 40 y 47 % del ingreso total, mientras que el 20% de los mas pobres reciben solo entre el 2% y 4% del mismo ingreso, desigualdad social que continúa creciendo por la expropiación de las riquezas y el patrimonio de las naciones, que obligan a la mayoría de los Estados y gobiernos a renunciar a su Soberanía Nacional y a su función social como rector del bien común.

No obstante lo anterior, en el presente siglo el drama humano se agrava por la constante amenaza de los mercaderes de la guerra y de la muerte que en su afán hegemónico y monopólico ejecutan acciones bélicas y genocidas contra pueblos y naciones que no se someten al dominio imperial o que poseen recursos naturales energéticos que los Estados Unidos de América consideran que tienen derecho para apropiarse.

El Plan Colombia o la seguridad democrática es una estrategia de guerra regional, para lo cual el gobierno colombiano ha fortalecido como nunca en su historiar el paramilitarismo y con él el narcotráfico, convirtiéndose en el primer país del mundo en asesinar dirigentes sociales, sindicales y políticos considerados de izquierda o de oposición, ejecutar la mas brutal violación de los derechos humanos, y convirtiendo la guerra en el negocios mas rentables para recabar ayuda internacional, concentrar la riqueza y el poder de los grandes capitales nacionales y transnacionales, pues además de satisfacer la demanda de la dosis diaria de los 43 millones de consumidores de narcotiticos en Estados Unidos, solo permiten que salga al exterior el 4% del producto del negocio, mientras en Colombia se nutren de armas a los grupos armados delincuenciales y a las fuerzas armadas oficiales.

No hay duda que el negocio de la guerra es el negocio que el imperialismo ejercerá para tratar de subsanas su crisis económica. Basta saber que la deuda externa de la potencia imperial es de \$US 660 Mil Millones; el déficit fiscal de \$US 413 Mil Millones, el gasto militar que supera los \$US 500 Mil Millones anuales, la balanza comercial negativa que se sitúa en \$US 496 Mil Millones, y la depreciación del Dólar con respecto al Euro y al Yen que es del 7% anual, mas el acumulado desde el año 2000 que supera el 50% de su valor real.

EL MODELO NEOLIBERAL

La caída del régimen estatista totalitario Soviético, mal llamado socialista, envalentonó al capitalismo salvaje que de inmediato arremetió en forma brutal contra el mínimo desarrollo humano alcanzado hasta la década del 80, mediante la imposición del neoliberalismo que aunque pretende vender la imagen de un nuevo planteamiento que trasciende lo económico para proyectarse a los campos de las ciencias del desarrollo y superar la conducta social, política y ética del individuo, solo constituye una reacción fundamentalista y un retorno a las añejas concepciones filosóficas y teorías económicas clásicas de los siglos XVII y XVIII, que marcaron el desarrollo del capitalismo salvaje.

No es simple retórica que Francis Fukuyama, uno de los principales ideólogos neoliberales cuando afirme: "El significado esencial del fin de la historia... es que no hay ninguna alternativa institucional sistemática a la democracia liberal y al capitalismo basado en el mercado".

Entre los diferentes expositores de las corrientes Neoliberales, cabe destacar también a: LUDWIG VON MISSES y FREDICH VON HAYEK, de la escuela Austriaca; JOHN K. GALBRAIT, de la escuela Institucionalista; MILTON FRIEDMAN, de la corriente monetarista; PAUL SAMUELSON, DAVID FRIEDMAN Y JAMES M: BUCHANAN, del capitalismo radical, y, lógicamente FRANCIS FUKUYAMA, quienes expresan, entre otros, los siguientes postulados:

La libre competencia individual como factor esencial para el funcionamiento óptimo de la economía y para la óptima distribución de los recursos como fruto del crecimiento económico, con el cual revive la creencia en la "mano invisible" de ADAM SMITH aplicándola al mercado, que por su carácter mágico y pragmático conduce al individuo a su plena realización.

El éxito económico como la norma ética fundamental de la actividad económica, VON MISSES afirma: "Es muy importante tener ideales sociales siempre que no intervengan a priori en la vida económica. Lo verdaderamente ético es hacer buenos negocios, racionalizar y modernizar su empresa, y no hay que exigirle al empresario que se preocupe de la cuestión social".

El mercado como único regulador y arbitro del proceso económico, es el principio sacralizador de las leyes de la oferta y la demanda que trascienden cualquier acción reguladora, aún en función de la ética social, como lo expresa VON MISSES: "El mercado tiene una función de regularidad inexorable en las secuencias de los fenómenos económicos, que no debe ser intervenida, ni obstaculizada ni siquiera con los principios más nobles de la ética social".

Supresión de la intervención de agentes "no económicos" dentro de la actividad y procesos económicos, tales como el Estado, organizaciones sociales, sindicales y políticas, por cuanto perturban e impiden captar las "señales del mercado".

Reducción del papel del Estado en la economía y del proteccionismo a una producción nacional poco competitiva en el mercado internacional. El Estado solo tiene como función esencial favorecer el libre funcionamiento del mercado según lo expresa BUCHANAN: "El Estado esencial es un Estado Mínimo, restringido en muy buena medida, si no por completo, a la protección de la propiedad y de los derechos individuales de las personas, así como a hacer cumplir los contratos privados voluntariamente negociados".

Eliminación de las regulaciones que obstaculizan la libre acción de los agentes económicos, para una más eficiente utilización de los diferentes insumos requeridos por la actividad productiva, Incluido el insumo "mano de obra", lo que significa la "desregulación" y "flexibilización laboral", la libertad de precios, el desmonte de las políticas proteccionistas de interés nacional y la ejecución de las privatizaciones.

El manejo de los flujos monetarios como única forma de regulación de la economía por parte del Estado y de estímulo al crecimiento económico, dentro del marco establecido por el mercado internacional, control de la oferta monetaria y las fluctuaciones del mercado monetario ya que este se considera el determinante fundamental de la actividad económica, acorde a la teoría de M. FRIEDMAN.

No hay duda que hasta el más desprevenido observador debe saber que bajo los fundamentos neoliberales, lo social no reviste ninguna importancia, pues como afirma V. HAYET: "en el nuevo modelo de desarrollo será una vergüenza hablar de justicia social".

Sobre la base de todo el arsenal ideológico y político antes indicado es que los denominados convenios del Fondo Monetario Internacional con los países pobres resaltan la cláusula en que "los créditos e inversiones de la banca mundial Multilateral serán concedidos, exclusivamente, siempre que su aplicación asegure la implementación de las leyes del libre mercado"

LA ECONOMIA SOLIDARIA

La Confederación Latinoamericana de Cooperativas y Mutuales de Trabajadores COLACOT, constituida en 1975 en Caracas, Venezuela, desde su inicio viene trabajando por la formulación y estructuración de un modelo de desarrollo económico social, cultural y político alternativo al sistema capitalista, cuya primera publicación se hizo en I.989 bajo el titulo LA ECONOMIA DEL TRABAJO, y la segunda en I.998 bajo el titulo EL MODELO DE ECONOMIA SOLIDARIA UNA ALTERNATIVA FRENTE AL NEOLIBERALISMO.

Estas obras han sido fruto de la investigación interdisciplinaria y la participación de los trabajadores durante los últimos 30 años, el cual formula en su primera parte los fundamentos filosóficos, doctrinario, ideológicos, políticos y estratégicos del Modelo; la segunda parte formula el diseño Macroeconómico del Modelo, y la tercer presenta el marco constitucional y legal requerido para la estructuración del Sector de la Economía Solidaria, de un sistema de economía mixto trancicional, donde este sector, si se le dota de los medios y recursos en igualdad de condiciones al sector capitalista de libre mercado, sus impactos en los indicadores macroeconómicos reducirán ostensiblemente la inequidad, la injusticia y la pobreza.

El modelo formulado es un instrumento técnico científico y político destinado a contribuir a la formulación de modelos económicos alternativos democráticos, mediante la equitativa distribución de la propiedad y la riqueza, la democratización del saber y del poder, y la construcción del Estado Social de Derecho y de Justicia, que propicie y fomente una estructura económica mixta en que tanto el Sector de la Economía Solidaria, el Sector de la Economía Estatal y el Sector de la Economía de Mercado capitalista, cumplan su función acorde a las exigencias del desarrollo humano, condición ineludible para alcanzar un real desarrollo integral, la justicia social y la paz en América Latina.

CONCEPTUALIZACIÓN

Entendemos por Economía Solidaria el sistema económico social conformado por las múltiples formas asociativas de producción y servicios y empresas solidaria sin fines de lucro, sustentadas en los principios y valores universales del mutualismo, el cooperativismo, el movimiento de trabajadores, y del conjunto de la Economía Solidaria, entre ellos:

- 1°. La solidaridad, la cooperación y la democracia como forma de vida y convivencia humana, norma que deben cumplir todas las personas y organizaciones laborales y empresariales que hagan parte del Sector de la Economía Solidaria.
- 2°. La supremacía del trabajo sobre el capital, con lo cual se reencuentra el origen de la economía y el desarrollo humano, y se rescata el trabajo y su dignidad de la esclavitud ejercida por el capital.
- 3°. El trabajo asociado como base fundamental de la organización de la empresa, la producción y la economía, con lo cual se sustituye el trabajo asalariado característico del capitalismo y causa principal de las disparidades sociales, la injusta distribución de la riqueza, la pobreza y la exclusión social.
- 4°. La propiedad social de los medios de producción por parte de los trabajadores que como productores directos, son propietarios y gestores de la empresa como comunidad de trabajo y beneficiarios plenos de los resultados económicos, con lo cual se elimina la explotación del hombre por el hombre, del hombre por el Estado y la causa fundamental de la lucha de clases.
- 5°. La autogestión como forma superior de participación de los trabajadores en la gestión de la empresa, la economía y la conducción de la sociedad y el Estado, con lo cual se elimina la marginalidad y se construye y consolida la Democracia Real.
- 6°. La supremacía del servicio, el bien social y la equidad, sobre el beneficio y la acumulación individual, el lucro y la plusvalía.
- 7º. La integración entre las unidades y organizaciones de economía solidaria en el ámbito horizontal y vertical hacia la conformación del Sector Macroeconómico de la Economía Solidaria.

Los principios y valores antes descritos forman el marco conceptual, doctrinal e ideopolítico que nos debe guiar en todo momento como el faro al navegante, para evitar naufragar en el espejismo del capitalismo, evitando que nuestras cooperativas, mutuales y demás empresas asociativas solidarias se desnaturalicen y se conviertan en simples instrumentos del mercado al servicio del neoliberalismo.

EL SECTOR DE LA ECONOMIA SOLIDARIA "SES"

El estudio e investigación se realizó en Colombia, país donde se ha aplicado con mayor radicalidad el neoliberalismo, el cual según estimaciones del gobierno a través del Departamento Nacional de Economía Solidaria, existen más de sesenta mil organizaciones socioeconómicas que se fundamentan en los principios y valores de la Economía Solidaria, como las cooperativas, mutualidades, fondos de empleados, empresas comunitarias, empresas solidarias de salud, asociaciones de productores rurales, comunidades indígenas, cajas de compensación familiar, organizaciones de mujeres, pensionados, programas económicos de las juntas de acción comunal, sistemas de crédito social, sin contar las empresas familiares, microempresas y la mayor parte de la economía informal la cual ocupa mas del 60% de los trabajadores que hoy tienen algún empleo o subempleo.

Esta enorme gama de empresas (se repiten en toda Latinoamérica) que realizan múltiples actividades de producción y servicios en todas las ramas de la economía y la producción, con una cobertura de mas de veinte millones de asociados y beneficiarios, y una capitalización social que inciden en los indicadores macroeconómicos mediante su participación en la producción de bienes y servicios, en el ahorro nacional y el mercado financiero en mas del 20% del producto interno bruto, pero que al no estar registrado y valorado en su real dimensión económica y social, no figura en las cuentas nacionales del país, y por ello el modelo neoliberal y sus instrumentos multilaterales minimizan su real aporte al desarrollo nacional.

Si no fuere así, ¿ como se entiende que una sociedad como la colombiana con mas del 62% en bajo la línea de pobreza y exclusión social, el capital nacional y transnacional obtenga la más alta rentabilidad monetaria en lo que va del presente siglo?. Y si no fuera por el consumo de hogares en los cuales están los disminuidos ingresos de 28 millones de colombianos bajo niveles de pobreza y exclusión social, quien les haría crecer las extravagantes ganancias de la banca y el capital monopólico nacional y transnacional de propiedad de las oligarquías dominantes?.

El modelo formulado es un instrumento político científico que la clase trabajadora aporta la formulación de procesos metodológicos alternativos para la reconstrucción democrática de la sociedad y la economía mediante la equitativa distribución de la propiedad y la riqueza, la democratización del saber y del poder, y la construcción del Estado Social de Derecho y de Justicia, que propicie y fomente una estructura económica mixta en que tanto el Sector de la Economía Solidaria, el Sector de la Economía Estatal y el Sector de la Economía de Mercado capitalista, cumplan su función acorde a las exigencias del desarrollo humano e integral, condición ineludible para alcanzar un real desarrollo integral, la justicia social y la paz en Colombia, América Latina y el Caribe.

El Sector de la Economía Solidaria –SES- se encuentra en constante crecimiento y articulación para responder a las necesidades fundamentales de los pueblos latinoamericanos desde, lo micro hasta la conformación de un sector macro-económico y la consolidación de un modelo alternativo transicional hacia una sociedad solidaria y autogestionaria.

Si bien desde las comunidades originarias de América han existido múltiples experiencias de organizaciones que aplicado los principios y valores de la Economía Solidaria han contribuido a las transformaciones económicas y sociales en la región, se requiere de su integración y articulación horizontal y vertical para su consolidación como sector macroeconómico, cuya capacidad protagónica en lo social, económico, cultural y político sea decisiva en la reconstrucción de una nueva sociedad humanista, solidaria y democrática.

EL VI CONGRESO LATINOAMERICANO DE COLACOT

Al cumplir 30 años forjando la Economía Solidaria mediante la realización de investigaciones y la formulación de un modelo de desarrollo social, cultural, económico y político alternativo al estatismo totalitario y al capitalismo neoliberal, la Confederación Latinoamericana de Cooperativas y Mutuales de Trabajadores COLACOT que asocia cooperativas, mutuales y organizaciones similares en 20 países de América Latina y el Caribe, ha realizado su VI Congreso, el cual como es lógico, ha reafirmando el Modelo de Economía Solidaria una Alternativa Frente al Neoliberal y su estrategia para su implementación, como la forma mas efectiva de dar respuesta a los retos del Siglo XXI, es decir, dar respuesta a los graves problemas sociales, económicos, culturales, políticos y ambientales de los trabajadores y los pueblos de la región.

El Congreso ratifico el llamado a las organizaciones e instituciones y personas que luchan y trabajan por la dignificación de los pueblos y naciones del mundo, y en especial a los dirigentes sociales, académicos, religiosos, científicos, y técnicos para que se unan a los propósitos de COLACOT en cuanto a la formulación del Modelo de Economía Solidaria, aportando sus conocimientos y experiencias para que las formulaciones de políticas, programas y proyectos se nutran con su activa participación y ejecución a nivel local, nacional e internacional, entre ellos:

- 1º. Reafirmar nuestra convicción de que América Latina y el Caribe es el continente de la Esperanza en que la lucha histórica de sus habitantes impedirá que el imperio del capitalismo neoliberal y sus políticas terroristas y genocidas continúe la degradación de la dignidad humana de nuestros pueblos.
- 2°. Reafirmar una vez más que el cooperativismo, el mutualismo y demás empresas asociativas solidarias de producción y servicios que conforman el Sector de la Economía Solidaria son reales instrumentos de desarrollo humano, económico, social, cultural y político de los trabajadores y los pueblos latinoamericanos.
- 3°. Reafirmar igualmente que la organización social y productiva de los trabajadores y sectores populares es el instrumento indispensable para construir el Poder Popular como el real instrumento político capaz de protagonizar las transformaciones estructurales de la sociedad, la economía y del Estado que la región exige con urgencia.

- "Si se quiere acabar con la pobreza y la exclusión social es indispensable construir el poder a los pobres "y la Economía Solidaria es el medio mas eficaz para lograrlo.
- 4º Implementar programas de formación, capacitación y organización para la adaptación y readaptación laboral de jóvenes, mujeres cabeza de hogar y desempleados que les permita auto-generar su propio empleo digno, productivo y equitativamente remunerado.
- 5°. Implementar programas de formación, capacitación y organización de cooperativas y mutualidades para la inclusión de los trabajadores que laboran en el sector de la economía informal, mediante la cobertura del Derecho Laboral y la Seguridad Social Integral.
- Implementar programas de formación, capacitación y organizaciones de redes de mutualidades como el medio más apropiado para extender la seguridad social a los amplios sectores populares que se hallan desprotegidos de la cobertura del Estado e imposibilitados de comprar los servicios en los negocios de los mercaderes de la salud, de la vida y de la muerte.
- 7°. Implementar programas de organización en apoyo a la población migrante y desplazada por causa de los conflictos armados y el desempleo causado por las políticas neoliberales, haciendo conciencia de que *"El desplazamiento forzado es un crimen de lesa humanidad."* por el cual el Movimiento de Trabajadores estamos en la obligación de luchar para lograr su reducción.
- 8°. Articulación de redes de financiamiento solidario, banca ética, de fondos rotativos de crédito, micro crédito y micro-finanzas para el financiamiento de proyectos generadores de empleo digno y la producción de bienes y servicios esenciales para el bienestar de la comunidad y el desarrollo nacional.
- 9°. Participación en ruedas de negocios entre empresas solidarias y el establecimiento del Departamento Internacional de Comercio Justo y Consumo Ético de COLACOT, articulado a la Red Latinoamericana y Mundial de esta actividad la cual se halla en proceso de expansión y consolidación.
- 10. Implementación del Modelo Cultural y Pedagógico de la Economía Solidaria a través de la Escuela Latinoamericana de Cultura y Economía Solidaria ECOSOL que desde hace 15 años vienen expandiendo los fundamentos filosóficos, doctrinarios, ideológicos, políticos y estratégicos de la Economía Solidaria y el Estado Social de Derecho y de Justicia nivel internacional.
- 11. Formular una plataforma de acción que propicie la inserción del Proyecto de la Economía Solidaria en los tratados de integración económica regional, tales como: el Mercosur, Comunidad Andina, Mercado Común Centro Americano, Mercado Común del Caribe, y la Comunidad Latinoamericana de Naciones.

- 12. Apoyar la Integración Energética y la Red de Comunicaciones Regionales y todo cuanto contribuya a la integración económica, social, científica y tecnológica, en la perspectiva de alcanzar la independencia económica y política de la región.
- 13. Formular un esquema guía referencial para la elaboración de proyectos legales que adecuen las constituciones nacionales y leyes que creen y fomenten la Economía Solidaria y establezca el Derecho Solidario que distinga y regule las relaciones económicas, comerciales, jurídicas y sociales dentro del Sector, con el Estado y los demás sectores de la economía y sociedad.
- 14. Actualizar el proyecto histórico político de la Economía Solidaria como Alternativa Frente al capitalismo, el cual continuará siendo, hasta el momento, la formulación estructural política y científica macroeconómica alternativa al sistema capitalista en América Latina y el Caribe.
- 15. Fortalecer la integración institucional y las inversiones económicas, técnicas y comerciales del cooperativismo, el mutualismo y demás organizaciones nacionales y regionales de América Latina los movimientos similares a nivel internacional.
- 16. Impulsar acciones solidarias con los movimientos sociales sindicales, políticos y gubernamentales y Gobiernos que impulsan la Carta Social de Las Amétricas, el ALBA, los procesos regionales de integración y la Comunidad Latinoamericana de Naciones, y la lucha contra las pretensiones imperialistas del ALCA y los TLC.
- 17. Conquistar un Millón de Amigos de la Economía Solidaria que estén dispuestos a contribuir con un Dólar (\$us 1) anual para conformar el fondo financiero que permita masificar los programas de formación, capacitación, organización e investigación para la implementación de la Economía Solidaria en América Latina.

SI EN EL SIGLO XX LA CONFRONTACION IDEOLOGICA, POLITICA Y ECONÓMICA POR SOMETER LA HUMANIDAD AL DOMINIO IMPERIALISTA SE DIO ENTRE CAPITALISMO Y ESTATISMO SOVIETICO, EN EL SIGLO XXI LA CONFRONTACION SE DA ENTRE EL CAPITALISMO NEOLIBERAL Y TERRORISTA Y LA ECONOMÍA SOLIDARIA COMO ALTERNATIVA DE VIDA, DESARROLLO, EQUIDAD, JUSTICIA, DEMOCRACIA Y PAZ.

ES NECESARIO SER PROTAGONISTAS EN EL PROCESO DE DIGNIFICACIÓN DE LA HUMANIDAD Y LA ECONOMIA SOLIDARIA ES EL MEDIO MAS APROPIADO PARA LOGRARLO. UNETE A NUESTRA LUCHA.

LUIS FRANCISCO VERANO PAEZ Presidente de COLACOT

Edificio UTAL – San Antonio de los Altos – Estado Miranda - Venezuela Teléfono: (58-0212)- 833 – 4090-4809 Celular: 58 - 0414- 283-1328 y 0414-923-5044 E.mail: presidenciacolacot@yahoo.com y colacot@yahoo.com